

SOLIDARIDAD OBRERA

ÓRGANO DE LA CONFEDERACION REGIONAL DEL TRABAJO DE CATALUÑA
AÑO IV - EPOCA VI



PORTAVOZ DE LA CONFEDERACION NACIONAL DEL TRABAJO DE ESPAÑA
BARCELONA, domingo, (8 julio 1933) NÚMERO 719

Consideraciones sobre el momento

VOLUNTAD DE HACER

Si aspiramos a conservar nuestra inmensa fuerza, que no radica tanto en los que somos anarquistas por convicción y por tendencia, sino en la simpatía pública de que hemos sabido rodearnos y concretar en un movimiento articulado y poderoso—la Confederación Nacional del Trabajo—, preciso es que en estos momentos de prueba no desertemos de nuestro puesto de lucha. Más importante aún es que no nos dejemos aliar de las grandes masas, que conservemos vivo nuestro contacto con los trabajadores, contacto directo, expresado en el movimiento sindical revolucionario, neurona sensible, antena receptora de todas las inquietudes y de todos los anhelos que bullen en la masa obrera, cerebro y corazón de la revolución que viene.

Los zarzapos airados de la reacción se orientan en el sentido de levantar, entre el pueblo y nosotros, una muralla inexpugnable. Se quiere romper la trabazón vigorosa que nos funde en un mismo organismo y en un gran anhelo colectivo liberador. A ello tienden todas las leyes que sobre cuestiones sociales y de orden público ha sancionado y está a punto de dictar esta República gobernada por arrivista de todas clases.

Si esto se consiguiera, el Estado habría dado un golpe maestro. Aparece en el plan gubernamental, que adopta todas las formas imaginables de represión, desde la astuta y sinuosa ley del 8 de abril al proyecto cesarista de "Orden" público, la mano y el pensamiento socialista. Los reneamientos de la revolución quisieran arrancar de raíz la vida a los sindicatos de la C. N. T. Y como cuando se ha logrado escalar el Poder, su conservación es la razón suprema que justifica todas las abdicaciones y todas las infamias, no se repara en los medios para conseguir el fin propuesto. Nos encontramos a las puertas del fascismo y no nos cansaremos de gritar previniendo a los trabajadores inminentes.

Suprimida la C. N. T., quedaría libre el campo para que la U. G. T. intentara la captación del proletariado, organizándolo en sus cuadros y colocándolo bajo la tutela del Estado. Calculado lo que esto significaría. El Partido Socialista habría logrado para sí el monopolio del Poder; la U. G. T., único organismo obrero permitido, con su influencia extendida sobre toda la clase trabajadora, sería una simple agencia política del Partido Socialista. Este partido sería invencible en las elecciones, nadie podría disputarle el disfrute de los puestos públicos, aspiración máxima de los políticos de todos los tiempos. Por otra parte la lucha social en España sería reemplazada por la colaboración de las clases, panacea universal que propone la Sociedad de las Naciones como medio infalible de estabilizar las relaciones entre el capitalismo y el proletariado, para llegar a equilibrar la vida del régimen de la propiedad privada y de la esclavitud. La burguesía tendría nuevamente manos libres para proceder a su antojo, sin temer las actividades revolucionarias que turban la tranquilidad de su digestión.

Un plan magnífico para el Estado que se realizaría si los compañeros no tuvieran la visión clara del momento reaccionario y no se aplicasen resueltamente a la defensa de la C. N. T., en el plano concreto y positivo que demarca el mismo carácter de la ofensiva. Puesto que la intención de la reacción es destruir los cuadros confederales y cortar de un golpe certero nuestro contacto con las masas productoras de la ciudad y del campo, la labor de defensa urgente que compete realizar a los anarquistas y a los obreros conscientes consiste justamente en la fortificación de la C. N. T., para que resista victoriosamente la acometida fascista que se está llevando a cabo y a la que se quiere dar sanción legal. Todas las energías de nuestros militantes deben centrarse en este punto básico.

La C. N. T. debe recibir el aporte general de todos los esfuerzos. Si la firmísima voluntad combatiente de que los anarquistas son capaces, y que ha tenido magníficas expresiones a lo largo de esta lucha titánica por la libertad y por la igualdad, es puesta también en esta ocasión al servicio de nuestro movimiento; si en cada pueblecito de España, en cada fábrica o taller, en cada mina, en cada lugar de producción y de transporte se levanta una voz proletaria que renueva y agite las conciencias, nuestra C. N. T. habrá recibido un impulso formidable y el pueblo se verá libre del grillete fascista. La reacción tendrá que batirse en retirada y la revolución habrá salvado el más formidable obstáculo en su marcha ascensional.

FEDERACION LOCAL

A todos los trabajadores de Sans

Organizado por este Comité y como continuación de la campaña emprendida, se os convoca al MITIN pro amnistía y de orientación ideológica, que tendrá lugar el martes, día 18, del actual, a las nueve y media de la noche, en el Cine "Maselich", calle de Sant Jordi, en el que hará uso de la palabra los compañeros siguientes:

JOSE PEIRATS
FRANCISCO TOMAS
J. J. DOMENECH
JAIMÉ R. MAGRINA

Presidirá el compañero FRANCISCO MASO.

Obreros de Sans. Esperamos que no dejéis de acudir al llamamiento que os hace esta Federación Local, en estos momentos en que el Gobierno no está dispuesto a libertad a nuestros compañeros presos, y en que, se está denunciando una represión en contra de la organización confederal y de sus mejores militantes. Que nadie falte a tan importante acto.

¡Viva la Confederación Nacional del Trabajo!

La huelga del Ramo de Construcción

Las autoridades, los patronos y todos los expoliadores confabulados, esperan rendirnos sin condiciones. — Es necesario que les demos un mentís rotundo, no acudiendo al trabajo. — El «clando» dictado por Largo Caballero, es un señuelo para cazar incautos

Compañeros huelguistas de la Construcción: Vivimos el momento más peligroso y más decisivo de nuestra huelga. Si vosotros, desoyendo la voz de la razón y la experiencia de muchos años de cruentas luchas, tenéis la debilidad de dejaros arrastrar por el señuelo de las bases dictadas por Largo Caballero, acudiendo a las obras y talleres para recomenzar la labor, destruiréis el grandioso esfuerzo de trece semanas de lucha heroica; malograréis el triunfo clamoroso de vuestras demandas y remacharéis el eslabón de la cadena de explotación, dándole carta blanca a la avara Patronal para que os esprima de una esponja.

Los vejámenes, los atropellos y arbitrarias de los explotadores que mandan ni os intimidéis por sus conminaciones. La misión del gobernante es la de servir a los magnates de la industria y la banca, e imponer el sometimiento de los trabajadores al capricho y la avaricia de los ricos. Al "palo y tente tieso" con que responden a nuestras justas rebeldías, debemos contestar nosotros con la voluntad firme y decisiva de no claudicar ante nada.

La lucha que sostenemos es dura y prolongada, pero tiene tanta importancia el triunfar para el porvenir de nuestra causa manumisora, que es preciso resistir contra viento y marea, a pesar del hambre, a pesar de las persecuciones y a pesar de las incontables vicisitudes físicas y morales que la continuación nos impone.

Es necesario, imprescindible, que una vez más sintamos por encima de la miseria que pretende aniquilarnos y con paso firme caminemos adelante, hasta escalar la cima a que nos hemos propuesto llegar. Los trabajadores de las demás industrias, los de España entera, tienen puestos los ojos en nosotros y siguen con admiración y entusiasmo el desarrollo de nuestra heroica lucha, estando convencidos de que a pesar de los obstáculos y las dificultades, saldremos victoriosos de la contienda, derrotando a los burgueses y marcando el camino a seguir para que, en un plazo breve, el proletariado consciente de la Confederación se levante en un gesto grandioso y haga la revolución social que ponga fin a este inaguantable estado de cosas. ¡Seremos capaces de defraudarles? Nosotros tenemos confianza en vuestra abnegación, en vuestro espíritu de sacrificio; conocemos vuestro temple para la lucha por haber compartido en vuestra compañía las alegrías y amarguras de la pelea contra la avara Patronal y sus lacayos, y esperamos confiados que mañana lunes, como los anteriores, os abstendréis de acudir al trabajo, dando un mentís rotundo a todos los enemigos que, ansiosos y expectantes, esperan que mañana nos entreguemos sometidos a los dictados del ministro y la voluntad de los explotadores.

¡Compañeros trabajadores! El lunes, como un sólo hombre, continuaremos nuestra grandiosa lucha. ¡Viva la huelga! — El Comité.

FEDERACION LOCAL

A TODOS LOS TRABAJADORES DE LA BARCELONETA

Organizado por este Comité Local, dando principio de la campaña que tenemos en proyecto, se convoca al

MITIN PRO AMNISTIA

que tendrá lugar HOY, DOMINGO, A LAS DIEZ DE LA MAÑANA, en el Teatro Cine MARINA (Paseo Nacional), en el que harán uso de la palabra los camaradas siguientes:

JOSE PEIRATS
GINES ALONSO
SANTIAGO BILBAO
MIGUEL TERREN

Presidirá el acto el compañero JOSE CANELA

Dado los momentos represivos que vivimos, por la bancarrota del sistema capitalista, esperamos que todos los trabajadores acudan a tan importante acto en pro de AMNISTIA, Por la Federación Local,

EL COMITE

ACTUALIDAD

VÍCTIMAS

La lucha revolucionaria es una cadena de mártires. Cada estación es una víctima. Y cada víctima un acicate para los luchadores en pie.

Se asesina a los hombres cual si fueran conejos de Indias. Nerón pegó fuego a Roma por darse el placer de ver como ardía una ciudad. Sadismo. Los nerones de hoy no hallan inconveniente en torturar a los humildes por el placer de ver sufrir. Sadismo elevado a la quinta potencia.

Un compañero, Peronax, detenido recientemente por una de esas arbitrariedades cotidianas en un estabón de esa cadena. Tres días en Jefatura; dos en la cárcel y otros varios en el lecho. Salió hecho una piltraña; semimuerto. Una mujer, unos hijos y un hogar. Y en el cementerio una fosa muda y elocuente. Treinta años. Una vida en plena floración, tronchada por la bestialidad de la fuerza del Estado. Mártir breve; pero intenso. Tanto, que en unas horas adelantaron los verdugos lo que suelen hacer en varias etapas otras veces.

¿Quién lo mató? Imposible hablar. La verdad está proscribida del idioma español desde que la República sentó sus reales en los resortes del Poder. Y además, ese dómimo cegado y gravado, el fiscal, nos haría blanco de su flecha roja. No podemos decir quién lo mató. Si nuestra pluma fuera la de un Anatole France, lograríamos hacernos entender; y los lectores sabrían quién actuó de verdugo sin que necesitásemos hablar con esa claridad meridiana que muchas veces se torna en perjuicio y daño.

¿Por qué lo mataron? ¡Ah!; vivimos bajo el imperio de la inocencia, amoralizada la boca y quebrados los puntos de la pluma. Peronax murió por lo mismo que muere muchos, por ser hombre de ideas. Y ya es bastante. Ya está claro. Nosotros no decimos que se lo maltrata en la Jefatura de Policía. Allí no se maltrata a nadie. Absolutamente a nadie. Sabemos muy bien lo que decimos. Se maltrató. En pretexto perfecto. Pero hoy ya no hay tal. Aquí no es un caso; un paraiso.

Pero nuestro compañero más hecho un gullapo. Semimuerto. (No sabemos escribir mejor.)

Cierto; la lucha revolucionaria es una cadena de mártires. Cada estación es una víctima. Y cada víctima un acicate para los luchadores en pie.

"El que puede entender, que entienda".

Los grandes procesos proletarios

La justicia burguesa, ante el drama de Castilblanco

El día 17 del corriente, empezará en Badajoz la vista por el proceso de Castilblanco. El fiscal pide ocho penas de muerte y otras que oscilan entre reclusión perpetua y varios años de presidio.

La atención de España se concentrará sobre esta vista, como se concentró un día sobre el drama campesino del poblacho. Aquello fué el violento toque de atención hacia algo que permanecía oscuro, desconocido en España: la miseria de los agros, la esclavitud de las aldeas, sometidas al caciquismo, abandonadas dolorosamente bajo el sol abrasador, en la sed lacrante de las tierras pardas, áridas, relamidas.

El proceso de Castilblanco es una causa específica del drama campesino en España. Rebelión súbita y desesperada de la población durante tanto tiempo oprimida y sumisa. Estallido de rabia, sin conciencia ni orientación de idealidad alguna.

Y es la venganza colectiva de todo un pueblo, sobre los que simbolizaban la opresión, la miseria, el trabajo infucado, la explotación del Estado, la humillación y el despotismo: los guardias civiles del villorrio.

En el proceso aparecen inculcados un puñado de hombres, seleccionados, elegidos entre todos para que caiga sobre ellos el peso de la justicia burguesa. Hay también dos mujeres, acusadas, en la monstruosidad de este proceso, de haber bañado con los cadáveres de los guardias!

He visto una foto de los inculcados en la causa. Un grupo de hombres flacos, retorcidos como arrietos, de semblantes que parecen arrancados a una de esas novelas rusas del viejo Gogol y del Gorki trashumante. Tipos de campesinos extremos, crecidos sobre una tierra que cuece los cuerpos y las almas en las implacables parrillas de su sequedad sombría.

He visto luego una fotografía del pueblo, montoncito de casas pardas en medio de una llanura agrietada, biancucos, agresiva, como esas estepas de Aragón y de Castilla que no anima un árbol, que no refresca un manantial, lanas de tierra calcárea, como mares muertos.

He aquí el cuadro y los intérpretes de la tragedia. Los protagonistas son el pueblo entero, son Castilblanco en peso, que, como Fuenteovejuna, se levantó y realizó una venganza que, a pesar de su carácter salvaje, tiene muchos visos de justicia popular, implacable y reparadora.

He llamado al drama de Castilblanco "gran proceso proletario". No es una causa propiamente nuestra, y, por ello mismo, ha de ser una causa de todos. Estos campesinos inculcados, el pueblo entero, autor del hecho en litigio, no pertenecen a la C. N. T. Había en Castilblanco un Sindicato, creo que adherido a la U. G. T. Y estos mismos dirigentes del Sindicato eran los que sustituían a los viejos caciques en la misión de perpetuar el despojo y la ignominia sobre el pobre pueblo.

Los guardias civiles representaban, simbólicamente, todo lo que legalizaba, y apoyaba sobre la fuerza organizada del Estado, la ignominia y el despojo.

Estos hombres, estas mujeres, esta multitud alucinante y frenética, no los mató a ellos, como hombres, como antes humanos. Mató en ellos la personalidad abstracta, la que representaban el muser, el uniforme, el derecho de vida y muerte que sobre ellos tenían.

¡Drama que no tiene igual en la historia de España! Drama que la justicia burguesa no puede juzgar, pues es "ella misma" la inculpada, la que está en el banquillo, frente a la acusación tremenda de estos labriegos sombríos, analfabetos, miserables, hambrientos, rabiosos y acosados como jabalíes famélicos, como lobos puestos fuera de la ley por la inmisericordia humana.

Y de la justicia republicana, no hablemos. ¡Son ellos quienes pueden juzgar la tragedia de Castilblanco, cuando está inculcado el sumario abierto por la masacre de Arnedo? Junto a esos guardias civiles muertos por Castilblanco, están los ocho niños, las seis mujeres, el puñado de viejos y de jóvenes muertos y heridos en el pueblo riojano. Están los campesinos fusilados en Epila, en Jerea, en Casas Viejas, en Jativa; las multitudes ametralladas en Pasajes, en San Sebastián, en Sevilla. Frente al sumario abierto contra un puñado de campesinos apalados, elegidos como cabezas representativas de un villorrio entero, están el formidable sumario abierto por todo el pueblo español contra el Poder que se impone a sangre y fuego, contra la justicia de semblantes múltiples, como Jano, y una balanza de tendero.

El martes próximo empezará la vista del proceso. El pueblo verá el detalle de los procesados, hombres y mujeres. Entre éstos hay una anciana de 70 años, si no se la ha quitado del sumario a última hora.

Todos los que tengan sensibilidad despierta y viva; todos los que sientan en sí mismos lo que este proceso y el drama que le precedió significan, estarán pendientes de la vista y dispuestos a arrancar a las garras de una ley que no existió para despojar y oprimir, para mantener en la ignorancia y en la miseria a ese pueblo, al puñado de hombres destinados a ser las víctimas propiciatorias de ese Talión feroz: cuatro ojos por ojo y ocho dientes por diente.

Federica Montbeny

ellos pobres monigotes, ha sido el ideal de todos los despotas. El ideal de cuantos han anulado el poder del pensamiento del ente humano y convertir a los hombres en máquinas movidas con sangre.

Los muchachos van repitiendo su paso, embruteciéndose en esa atención concentrada sobre el movimiento de sus pies, sin una idea en la mente, suprimida toda personalidad propia, toda dignidad humana; miserios y degradados por el cuartel, que es promiscuidad, vicio, holganesería, pérdida y rotura de todas las virginalidades y de todas las riquezas interiores e individuales.

Me alejo, maldiciendo instintivamente y pensando que hemos de acelerar el fin de todo esto, absurdo e inico.

Más esto, reducir a la condición de autómatas a los hombres, desarticulados, hacer de

¡Amnistía!

A especie de colofón

Controversia periodística

"EL SOCIALISTA", "Luz" = NEGOCIOS

En la Casa del Pueblo de Madrid han polemizado dos periodistas. Un periodista burgués. Y otro periodista... burgués también.

La República está en poder de unos negociantes sin escrúpulos; como todos los negociantes. Así marcha ella (Del verbo "marchar": ir, caminar, alejarse).

En el período actual, "Luz" ataca a los socialistas con galanura y distinción. Estos, en el pínaculo de la soberbia, no pueden tolear que nadie les flagele.

La hemos leído con gusto. De cabo a rabo. Y nos ha parecido una cosa excelente. Discusión.

Unos cuantos plumíferos inquietos agrupados en torno a su fetiche, filósofo grave, taciturno y bueno, y bajo la égida de un judío de izquierdas, fundaron un periódico, "El Sol".

Bello, el claudicante de la enseñanza, publica unos editoriales de órdago. Se vio que les tenía ganas a los socialistas. El primer ataque a fondo que sale de "Luz", luego de una temporada de socialzambismo, contra los "pabitos" de la Casa del Pueblo.

Se discute el proyecto de Instrucción, y Bello lo aprovecha para combatir a fondo al ministro de las "granatinas" y a Llopias; ambos de la cuerda piamontesa. "Luz" y "El Socialista" se combaten a sangre y fuego.

"Corpus Barga", ha escogido como blanco de sus tiros — es antiguo el blanco — a los socialistas y a su socio. Intolerable, sencilla y terriblemente intolerable. Los del enfuche son cosa intangible.

Periódicos proletarios: los nuestros. Sin orgullo, sin jactancia, sin "pomp". Los nuestros, los de la C. N. T. Prieto dijo no ha mucho: "somos el dique que contiene la revolución y defiende de ese torrente a la democracia burguesa".

Hemos terciado en la polémica porque también nosotros tenemos periódicos. Pero limpios. Hemos terciado para hacer resaltar la pedregosa del periodismo de hoy. Del periodismo burgués, y de ese otro ministerializado, estatificado, que se apellida pomposamente "obrero", y es más burgués aún.

Actualidad campesina

Los problemas agrarios de Cataluña, la división comarcal y los trasportes

(Viene de la sexta página.)

productor al que construye nuevos caminos y nuevas venas de riego, produciendo un reparto de humedad con el arbolado. Una comarca como la de Urgel se transformó económicamente por el agua bien repartida, cayendo en el error de intensificar el cultivo de forrajes cuando la tracción de sangre iba sustituyéndose por la mecánica.

Contra el punto de vista de propietarios, corredores y abogados, vamos a utilizar a los abogados precisamente para reivindicar derechos que pueden hacerse efectivos mediante la desvalorización del campo, desdoscando la renta y el trabajo hasta el punto de arruinar a los propietarios.

A la Industria Gastronómica, en particular, y a los camareros, ayudantes de camareros, cocineros y reposteros de Barcelona, en general

Los hombres poseídos de un criterio acertado, impulsados por el instinto de la clara razón, investigamos permanentemente las inocentes equivocaciones o las premeditadas y torcidas intenciones de los otros hombres, que, aunque animados en el orden sindical, yacen en el más tenebroso error.

Ante este caso, el Comité y Junta de la mencionada Gastronomía hace remarcar a sus afiliados que oficialmente no ha recibido ninguna proposición de las aludidas organizaciones obreras.

La Industria Gastronómica, más que desear, ambiciona la unión de todos los compañeros hermanos en profesión, porque sus principios, sus postulados están sometidos a la reivindicación personal y colectiva en el orden moral y material.

La Gastronomía, para obtener los resultados por que se desea, tras un detenido análisis sobre el desenvolvimiento de la sociedad, de la vida actual, ha sacado la consecuencia de prescindir de eso que se llama política, por ser refinadamente dañina para el productor; de lo que se conoce por Comités Paritarios o Comisiones Mixtas, porque sus resultados son destructores de los débiles del obrero y han llevado a la catástrofe la vida económica y social de España.

Las Comisiones Mixtas han demostrado y demuestran ser inútiles en que germinan los más indignantes y perniciosos procedimientos. En ellas sólo se albergan los hombres arrivistas. En lo

da y objetiva, que el problema de las comarcas quedaba reducido por el trasporte, es decir, por una característica sindical, a términos mucho menos complicados que los alegados por los señores de la burocracia, preocupados, con todo su aire de suficiencia científica, por la cuestión de las elecciones y no por la ciencia ni por la economía desinteresada, que es la nuestra.

El problema agrario de Cataluña ha parecido siempre complicado a los amigos de la economía dirigida, sin excluir a los partidarios del sindicalismo político y del comunismo no menos político. Sin embargo, vale la pena de registrar el hecho de que en el fondo de la entraña popular de Cataluña, en la mente de los cultivadores del suelo, advertimos la sana doctrina, la saludable teoría, de no aceptar la eterna dialéctica de los cultivos y de desdoscificar, en cambio, la renta y el trabajo para promover la verdadera revolución social.

¿Que en los censos políticos figuran muchos labradores y aparceros? No son tantos. Si hay mayoría de ellos en las elecciones, se debe en gran parte al pucherazo. La política dominante en Cataluña prometió resolver el problema de la tierra y, en efecto, lo ha resuelto con las tristemente famosas transacciones tuteladas por la Generalidad, en favor de la tesis patronal, provocando una guerra en el campo contra los trabajadores dignos, que no son los "rabasales", que tienen a su nombre un contrato y no cultivan la tierra objeto del mismo, sino los asalariados y cultivadores directos, sean o no "rabasales".

que respecta a las representaciones obreras en las mismas, los que haciendo de su conciencia un instrumento rapaz, maculan el honor con que prometen defender a sus representantes. Acerto reflejado en que todos los conflictos obreros solucionados con la intervención de éstos han tenido la finalidad amarguísima de que aunque el obrero haya tenido razón, porque la tiene siempre, ha sido condenado.

Si después de tan concretas objeciones no rectificados súbitamente, con virilidad y en redondeo vuestra equivocada conducta sindical, seréis los responsables de todos los perjuicios que nos irrogáis a todos los compañeros del Ramo, demostrando no tener luz en vuestros cerebros, ser la integridad de almas esclavas o estar vendidos inocentemente a la Patronal.

Estos conceptos vertidos sobre vosotros no es animadversión sincera ni monomanía antagónica; son palabras que nos arranca vuestro dolor, que es nuestro propio dolor. Es la sanísima intención de haceros comprender que para vuestra supervivencia necesitáis urgentísima nutrición de la savia renovadora que brota de la Confederación Nacional del Trabajo, porque sus facilidades de las plantas que en el estío les es imprescindible, para la conservación de su luz, la vitalidad cotidiana del roble mastino.

No es óbice lo predicho para conservar la última esperanza de que no caáis sumidos en la absoluta esterilidad y creer vuestro ingreso inminente en la irreducible Confederación Nacional del Trabajo, para desde ella implantar las bases de trabajo que anulen o aminoren en gran manera las privaciones económicas que desde ha tiempo nos atenazan.

Esperando que después de profunda reflexión coincidiésemos en nuestros sanos propósitos, creemos que pronto, muy pronto, al unísono atremos al espacio con el dulce grito de "Viva el Ramo de Camareros, Cocineros, Reposteros!".

El Comité

Sección Tranvías

Un triunfo más de la acción directa

Ya está solucionado, en parte, el conflicto que existía en esta Sección; cuando estas líneas vean la luz pública en nuestro querido periódico SOLIDARIDAD OBRERA, ocuparán nuestros compañeros hermanos, los puestos que antes de la huelga del mes de abril ocupaban y de los cuales no debieron en ningún momento ser separados.

La intransigencia, el despotismo y la maldad de los dirigentes de la Empresa, se han visto precisados (bien a pesar suyo) a reparar una injusticia clara y manifiesta. No han podido salirse con la suya de hacer firmar a todos los afectados las condiciones arbitrarias e inhumanas que pretendían, pero no sólo con la justa y acertada disposición que puede darse por solucionado el conflicto, que a partir de la fecha en que tuvo lugar la huelga existiera entre Empresa y empleados. Queremos, exigimos y conseguimos

El conflicto de la Fábrica Española de Azul Ultramar (casa Nubiola)

Declamamos en nuestro artículo anterior que a Nubiola le había sido devuelta una importante cantidad de azul, lo que demuestra claramente que nuestra campaña va dando sus resultados y también que por la pésima calidad del azul que fabrican los pistoleros del Sindicato Libre, entre los que está una de las más "preciosas" joyas que ha adquirido Nubiola: el célebre "Panxeta".

Podemos afirmar que en la actualidad la casa Nubiola no fabrica la cantidad de azul necesaria para servir los escasos pedidos con que cuenta, se mezcla el azul con una importantísima cantidad de cemento francés (que es blanco), con lo que si bien le gran darle más peso, no dejan de rebajar el tono vivo que tiene el azul ultramar cuando es puro.

Las diferentes industrias de Barcelona que se sirven de la casa Nubiola, pueden asegurarse de la verdad de lo que decimos, analizando el azul; aunque suponemos que ya habrán sido muchos los que han comprendido esto cuando el azul Brasso, que se fabrica en Bilbao y que en Barcelona se vendía en muy poca cantidad, ha aumentado en estos últimos meses tanto su venta, que la citada marca se ha visto obligada a adquirir un camión para efectuar el reparto de los numerosos pedidos que tiene en esta plaza.

Sabemos que Nubiola, tan pronto como nosotros empezamos la campaña anunciando el boicot, procedió a quitar de los barriles la etiqueta, con la marca

Sindicato del Transporte Un triunfo más por la la acción directa

Después de una demostración bien manifiesta por parte nuestra de que somos de los primeros en desear la paz y tranquilidad social, cuando se nos quiera llevar por corrientes armonizables y de concordia en nuestros conflictos entre el capital y el trabajo (reconociendo errores cuando los haya por parte nuestra, por no ser infalibles), lo que no sucede con patronos y autoridades, que dan lugar a que se susciten las luchas intestinas y, como consecuencia, traen a la vida pública un estado de intranquilidad y de desasosiego inusitado.

A los tres meses de un duro batallar contra las Compañías de Autobuses y Tranvías se ha conseguido que todos los compañeros que quedaron despedidos sin motivo alguno en la última huelga del Transporte hayan sido llamados para que ocupen sus respectivos puestos, sin pérdida de las Compañías ni perder un palmo en nuestros principios básicos de acción directa y revolucionarios que encarna la Confederación Nacional del Trabajo.

Ahora dos palabras para el ciudadano gobernador. Señor Ametlla: Parece que nos tiene sometidos, con motivo de los presos, a una especie de terapéutica contra una enfermedad que se está haciendo crónica con nuestros presos gubernativos y que se cura a base de cuantagotas. Lo que está ocurriendo es parecido, pues los referidos presos tienen el carácter de dicha enfermedad crónica, y es de justicia y humano que sean puestos en libertad lo más pronto posible, pues de no ser así insurrección hasta que no quede ni uno injustamente detenido.

remos sean repostos en sus respectivos cargos todos cuantos fueron arbitrariamente depuestos de ellos; igualmente queremos y exigimos a la Dirección de la Empresa sean respetadas y cumplidas las bases firmadas con este Sindicato, llamando, como es su obligación, a esta Junta para solventar todos cuantos asuntos y casos se presentaren. Comprensión, reflexión, humanismo y buena voluntad, es lo que deseamos exista y predominar en la Dirección de la Empresa, y tengan por descontento los señores formados en ellos de estas cosas que dejamos apuntadas, la concordia entre Empresa y empleados será un hecho cierto. Por hoy, nada más nos queda por decir, sino recomendar a todos los compañeros conscientes el deber de velar por nuestra amada Sección. — La Junta de Sección.

ca de la casa. Por esto recomendamos a todos los Sindicatos afectos a la C. N. T. que boicoteen todo el azul que proceda de Barcelona por estar fabricado por los pistoleros del Sindicato Libre, entre los que está una de las más "preciosas" joyas que ha adquirido Nubiola: el célebre "Panxeta".

Cuando ya hace siete meses aproximadamente que un puñado de honrados compañeros fueron lanzados al pacto del hambre por el representante de los jesuitas en Barcelona Francisco Nubiola, nos dirigimos a toda la organización confederal recomendándole nuevamente que estreche más cada día el boicot al azul ultramar (en polvo), que envasado en barriles de veinticinco, cincuenta y cien kilos y en paquetes de dos, cuatro y diez kilos, sea expedido desde Barcelona.

Sería una vergüenza para nosotros si permitiésemos que los compañeros seleccionados de la casa Nubiola fuesen vendidos.

¡Compañeros! La casa Nubiola, de tan negro historial, como las sotonas de sus dueños, los jesuitas, convertida en el último reducto de la gente del hampa que actuó bajo las órdenes de Martínez Ando, debe ser vendida por nosotros. Donde quiera que haya un Sindicato o un militante de la C. N. T., debe ser escuchado nuestro grito de solidaridad.

¡Boicot a la casa Nubiola! ¡Boicot a la Fábrica Española de Azul Ultramar! — La Junta.

LAS MUJERES DE LOS TRABAJADORES... Piódoras FORTAN... Nota: 4'50 pesetas... VENYA EN FARMACIAS... LABORATORIO S.A.S. - SUVA

RADIO REPARACIONES IRE... MULLER 55

SUBSCRIPCIONES:
Barcelona, un mes Ptas. 2'00
Provincias, trimestre 5'00
Extranjero, semestral y anual 10'00
Los demás países, trimestre 10'00
Número medio: 10 céntimos

SOLIDARIDAD OBRERA

REDACCION:
Consejo Ciento, 241, bajos
Teléfono número 31171
ADMINISTRACION Y TALLERES:
Consejo Ciento, 241, bajos
Teléfono número 32878

AÑO IV - ÉPOCA VI

Barcelona, domingo, 16 Julio 1933

NÚMERO 713

LAS LUCHAS DEL CAMPO

EL CAMPO NO TIENE LLAVE

La reforma agraria ha sido el fracaso que se esperaba; como fracaso, hasta superó todos los pesimismo.

Marcelino Domingo era un maestro rural, y como maestro rural fracasó, ingresando en el gremio político, paradero de todas las nulidades.

El que de maestro no pudo sostenerse dirigió el primer ministerio de Instrucción de la República. También Mussolini fue un maestro fracasado y un periodista fracasado.

Marcelino Domingo ha estado haciendo copiosas declaraciones. Cada semana lanza un par de notas extensas dándose bombos y bombardeando sus engendros.

Pero la Reforma Agraria, parto de las Constituyentes, ha seguido inexorablemente el camino de la decadencia.

Se dictó para proceder a los asentamientos y tener así clientela política, intentando de paso resolver el problema del paro.

Nada se consiguió más que llenar España de Juntas, contratas, inspecciones, comisiones y enchufes. Los campesinos que no resuelven por ellos mismos el problema del paro, los que no lo han resuelto, se ven peor que antes.

La tan cacareada expropiación ha pasado por momentos de cómicó subido. Al procederse a ella se han dictado excepciones por el hecho de que un propietario territorial se hubiera cubierto o no delante del rey.

De todas maneras, si el Estado hubiera hecho las expropiaciones no expropiaba nada, porque las grandes fincas, los latifundios no producían un céntimo a sus titulares. La verdadera expropiación la están consumando los trabajadores de España en una lucha gigantesca, cuyo principio activo y propulsor es el comunismo anárquico, la atención por las necesidades,

y no por la tarifa de horas, la moral y la solidaridad.

A cualquier intento reaccionario contestan los campesinos despiertos preparándose para la pelea con este lema: el campo no tiene llave.

A los discursos prefieren los hechos. Han inutilizado a la fuerza pública llevando la lucha al terreno de la seriedad.

Cuando se han convencido de que el campo no tiene llave, han sido invencibles. Al campo hay que ir hoy a aprender, no a enseñar. No cabe ya el discurso más o menos fulgurante ante los hechos patentes.

La juventud campesina que lee y piensa, la verdadera vanguardia revolucionaria se ha educado en el medio confederal puro. Huye del vicio y de la banalidad. A la diversión simiesca del baile prefiere hacer bailar a los burgueses.

Algunos de estos balles son trágicos. Entre las gacetas periodísticas pasa de vez en cuando una noticia cuyos antecedentes se ignoran. Días pasados se arrojó al río un propietario, dejando esta carta concisa: "Me es imposible tolerar que los asalariados y mozos de labor no obedezcan como obedecieron a mi padre. Quiero matarme. En mi casa mando yo, y no el Sindicato."

Una mentalidad así, que ve en la labor social del Sindicato una partícula de mando, está bien que se suicide. Así como así, cuando se le haga la autopsia podrá decirse que el propietario ha servido para algo, y que para ello ha tenido que morir. Habrá servido para que los médicos estudien anatomía y trastornos respiratorios.

Al propietario rural lo mató la teoría impuesta por los trabajadores: el campo no tiene llave.

LOS «RABASSAIRES»



¿Pero donde aprendió de morina? ¡«Embarcádonos» a nosotros, hombre!

Leed y propagad SOLIDARIDAD OBRERA

PARCELA Y TRABAJO COLECTIVO

—¿Y cómo que trabajáis la tierra parcelada?

—Así es...

—¿Y cómo no os dedicáis al trabajo colectivo?

—En realidad, se hizo lo que se pudo para la labor en común.

—¿Y no se consiguió?

—En principio, no.

—¿Por qué?

—La tierra es toda ella procedente de un patrimonio de extensión enorme y la mayoría impuso la parcelación.

—Cada uno su parcela, ¿no es eso?

—Sí.

—¿Y la minoría partidaria del trabajo en común?

—Aprecíe unida en todo momento. Recibió cada uno su parcela y estableció turnos de trabajo para las parcelas de la minoría; compró en común semillas y abonos, en común efectuó las labores y adquirió un tractor.

—¿Ahorraría tiempo?

—No el que queríamos, porque las parcelas todas de la minoría estaban distantes unas de otras, ya que se nos habían adjudicado por sorteo. ¡Mira que equiparar la tierra a una lotería!

—¿Y qué hicisteis?

—Hacer permutas con otras parcelas hasta ver las que nos correspondieron en el suelo en manos de vecinos del pueblo a quienes convenía entrar en la permuta para ahorrar tiempo.

—¿Tanto se perdía?

—Se perdía aproximadamente, en ir y venir, la mitad del tiempo para trasladarse de una a otra y de casa a cualquiera de ellas. Una labor urgente de dos horas en un trozo de tierra que está a seis kilómetros, y otra labor urgente en otro trozo de tierra a diez kilómetros, orientada en sentido contrario, equivale a pasar la mitad del tiempo en ca-

mino... Conseguimos los partidarios del trabajo en común reunir las parcelas todas en una grande y construimos una casa en el campo. Al principio nos decían que no saldríamos de la nuestra, que reharíamos, que no podríamos entendernos; pero la verdad es que nos entendimos perfectamente. En reunión diaria, corta, de pie todos, distribuimos las tareas de los turnos y fijábamos la extensión de la jornada sobre el terreno, según las necesidades. El resultado fue un ejemplo para los demás y un estímulo para nosotros mismos.

Cuando en las parcelas individuales faltaba el 50 por 100 que nivelado con jornada equivalente a dos tercios partes de la que hacían los parceleros individuales. El tiempo que perdían unos en ir y venir lo empleábamos nosotros en trabajar. Nadie tuvo que acunar a ningún parcelero de la minoría de falta al trabajo ni de incumplimiento de palabra... Y ahora nos repartimos los productos de acuerdo con un índice de necesidades y no de acuerdo con ninguna tarifa. El que tiene una familia incapaz de trabajar, viejos y chiquillos, más parte se lleva por acuerdo general, de la parte de todos.

—¿Produce más la tierra?

—Naturalmente, porque hicimos el desdoble con tractor. Pusimos en la parcela común cinco mil olivos y otros tantos frutales, más cinco mil vides. Nivelamos el suelo perfectamente y empleamos no los abonos que nos dan, sino los que convienen a cada momento. Estudiamos en común un sistema de riego adecuado y puedo decirte que ahorramos el 50 por 100 de tiempo, el 50 por 100 de agua y obtenemos de cosecha el 50 por 100 más que los parceleros individuales...

CUESTIONES DE HOY Y DE MAÑANA

Contra la técnica autosuficiente triunfará en todo el mundo la moral eficaz

¿No habéis oído hablar de los imponderables? Los imponderables son unos valores que no pueden someterse a previsión.

Todo el mundo habla de los imponderables: ingenieros, economistas y sociólogos.

Cuando fracasa un negocio se echa mano de un motivo ignoro: los imponderables.

Los alemanes militaristas explican la victoria de los aliados militaristas por los imponderables.

En los fenómenos de la producción y en los vaivenes de la política salen a relucir frecuentemente los imponderables.

Los técnicos más calificados del mundo, los matemáticos y los físicos, los terribles economistas bancarios y los profesionales de la estadística se ven obligados a reconocer que hay siempre en acecho una retahíla de imponderables que lo desbarata todo y que no pueden reducirse a peso ni medida.

Los imponderables son enemigos de los profetas, y por ello tienen nuestra simpatía. Son enemigos, sobre todo, de los orgánicos técnicos autosuficientes.

La tecnocracia es una moda establecida por el ingeniero americano Scott, que empezó a propagarla en Greenwich-Village (Manhattan). Estudió algunas de las condiciones sociales creadas por la máquina. Los tecnócratas sostienen que con la semana de cuatro jornadas y la jornada de cuatro horas se llegaría a un régimen de vida superior diez veces al promedio de 1929.

Dicen los tecnócratas: "Se construyen actualmente turbinas de tal potencia, que cuatro de ellas producen tanta fuerza como todos los adultos de los Estados Unidos."

Ahora bien: los tecnócratas de España creen que la máquina es un valor definitivo sin medida y autosuficiente que los dominadores de la máquina constituirán la burocracia maquinista.

Pero la verdad es que presencian del hombre porque creen en la máquina todopoderosa.

La realidad, no lo es. En realidad, el hombre es el imponderable del régimen maquinista.

En el campo, como en la ciudad,

la técnica autosuficiente puede enriquecer a un propietario, a una cooperativa sin finalidad social, a un grupo de negociantes.

Pero el hombre, valor imponderable, tiene el control de la máquina, su construcción y funcionamiento.

Si es inmoral el hombre, por técnico que parezca y sea, ¿de qué sirve?

La tecnocracia fue inventada por Scott para suprimir esfuerzo inútil, al menos teóricamente, y he aquí que sus glosadores, algunos de ellos obreros, se obstinan en opinar que la máquina embrollaría más las cuestiones del mundo, inscribiéndolas en un círculo vicioso de burocracia. Y no es eso...

La moral eficaz es la del hombre que no conoce la fatuidad. Compatible con todo progreso técnico es la moral. No es la técnica por sí misma compatible siempre con la moral, porque la técnica autosuficiente se ha convertido en dogma de una secta tecnócrata. Scott no se inmiscuyó en lo que había de hacer el obrero en las horas ajenas al trabajo. Los tecnócratas, que han empujado la teoría de Scott, no dejan al hombre ni un momento libre y registran incluso sus disponibilidades fisiológicas para extremar el horario y el esfuerzo ajeno. Es el caso de Rusia con sus brigadas de choque en pro de un plan quinquenal, que es la exaltación de la técnica sin moral.

Pongamos el ejemplo de una asociación campesina en la actualidad, formada por camaradas acostumbrados a trabajar la tierra sin grandes medios técnicos. Todos los componentes de la asociación son excelentes camaradas, moralmente intachables y seguros de su propia moral. La tierra que trabajan a renta o a jornal pasa a sus manos para proceder al cultivo sin renta y sin salario. ¿Credéis que se produce la menor colisión? Lo creerías en vano. El principio moral sostiene por generosidad y solidaridad la asociación de trabajadores de la tierra y ésta se ve mejorada en beneficio de todos mientras los hombres

se mejoran también técnicamente, aprendiendo el manejo de máquinas, la química de los abonos, el aprovechamiento forestal y los principios de industria agrícola asequible, aparte de atender a la cultura general.

Por oposición a este caso, suponemos una colectividad campesina sometida a la técnica de categoría, a la técnica que considera a los hombres como números y está representada por la teoría de Scott, agravada por las ratas sabias del marxismo, emboscado o no, que atribuyen a la técnica lo que los políticos a la política: un sentido de gobierno, de dictadura y coacción. Aunque todos los dirigentes sean ingenieros, si su mentalidad y su carácter moral permanecen estancados, ¿de qué servirá su labor? Por el hecho de ser ingenieros no serán mejores, y, en cambio, por el hecho de ser mejores podrán seguir siendo ingenieros, siempre que la ingeniería no sea privilegio de unos pocos. Todo lo que puede captar la inteligencia de un estudiante de ingeniería puede asimilárselo también el obrero. En los Estados Unidos los mejores técnicos de ingeniería son obreros, que llevan una vida dura en la época de sus estudios mientras trabajan. Una vez obtenido el título, y hasta antes, prescinden a veces del factor moral y de la equidad para convertirse en servidores de la injusticia.

Insistamos sobre estos motivos saludables, no muy difundidos, en verdad, en la Prensa. El problema más importante es el problema de que los hombres no se estorben unos a otros con sus egotismos y sus apetitos insanos; que puedan vivir sobre la anchoa tierra por derecho propio; que no haya explotados ni explotadores y que la cultura y el arte se socialicen en beneficio de todos, no de unos pocos; que desaparezca la supremacía del técnico calificado y enlodado; que el autor de un paisaje pintado no se crea superior al constructor de un paisaje en el campo; que el escultor y el escritor no aspiren a ser millonarios entre familiares, y poseedores de todos los medios confortables en me-

dio de un régimen de intemperie.

No es la técnica una esfinge que sólo entrega su secreto a los iniciados. Contra la técnica autosuficiente triunfará en todo el mundo la moral eficaz.

En realidad, la moral no puede dejar de ser eficaz. Si el mundo se sostiene a pesar del quebranto que supone el régimen capitalista, las guerras y los públicos atrocidades, es porque hay una moral creadora y constructiva, representada por los factores sociales independientes de cualquier coacción gubernamental. Quien vive sin explotar a otro y, además, devota el río para utilizar el agua en riego; quien moviliza locomotoras y navíos o acorra y cultiva los continentes, es un técnico susceptible de perfección, naturalmente; pero, ante todo, es un valor moral que hace posible la convivencia y que, por ello, es el único que puede mejorarse, porque, al revés de lo que hace el técnico cerrado, nunca prescinde de la equidad.

La era de la técnica va hacia el ocaso, por lo menos como categoría. La edad de la moral ha de ser la que triunfe, por la fuerza invencible independiente de todos los poderes y de todas las tinieblas.

Unas cuantas verdades del barquero sobre los escritores

No sólo abunda de un modo extraordinario el número de escritores, sino que media humanidad y gran parte de la otra media la reverencia, admira y alaba, como si fueran algo extraordinario y excelente.

En un instante vamos a examinar si hay motivo para admiración tan ferviente.

La inmensa mayoría de los escritores se dedica a la novela, que, por buena que sea, no sirve para maliciar la cosa.

Otro gran número de los que publican aventuras imaginarias, lo cual es otra manera de hablar mucho para no decir nada.

Vienen luego los que ponen todo su empeño en relatar cosas ya sabidas, antiguas y modernas.

Después, los que cantan las alabanzas de gente mediocre o de grandes políticos o de sabios antiguos, cosa que ningún pro-

ACTUALIDAD CAMPESINA

Los problemas agrarios de Cataluña, la división comarcal y los trasportes

Los problemas agrarios de Cataluña han tenido tres clases de comentaristas desde el punto de vista de la economía parastatista: tres clases de comentaristas y a la vez inspiradores de leyes y costumbres.

En primer lugar han influido los juristas de la escuela romana. El llamado Derecho catalán civil es todavía hoy una reproducción de los preceptos de Justiniano. La Roma de los cesáres y la Roma vaticana se reparten las dos autoridades que más influyen en la religión y en la propiedad. Asombroso, aunque no mucho, de que los Durán y Bas, los Trias, los Abadal y los Anguera, catalanistas declarados y juristas, hagan compatible su catalanismo con las leyes romanas, tan forasteras en Cataluña como las de Castilla y tan artificiosas como estas últimas.

Los juristas de la escuela romana han tratado los problemas agrarios de Cataluña en sentido patriarcal. El proceso de su sistema tuvo una realidad que puede expresarse esquemáticamente en pocas palabras. En Cataluña hubo un agio intenso con los productos de la tierra más que con la tierra; no pasó ésta de mano en mano rápidamente más que en las grandes concentraciones urbanas para servir de base a la edificación; el suelo dedicado a cultivo todavía permanece en manos de los herederos tradicionales, si se exceptúa la desamortización de la época de Mendizábal.

Como era posible que el propietario de fincas dedicadas a la "rabassa morta" las vendiera, si cuando las entregaba al culti-

rador eran yermas y en pocos años quedaban convertidas en verdegales? Cada finca era un premio de lotería para el titular de la propiedad, hasta el punto de que el valor de las mejoras productivas equivalía al precio de la tierra en el mercado. Por ello no se movilizó la propiedad de los latifundios y grandes fincas y colonias agrícolas en Cataluña. Aun hoy tenemos que el mayor propietario de latifundios en Cataluña es Macià, en Vallmanya, y que le siguen muy de cerca los dueños de las tierras de cultivo que rodean la Barcelona estricta y alimentan su mercado de frutas y hortalizas.

Los juristas entusiastas del régimen tradicional, fueron acentuando su patriarcalismo discurriendo durante todo el siglo pasado, singularmente desde que en el último tercio del mismo empezó a figurar la reivindicación del Derecho catalán propio—que no es propio, sino romano, babilónico y judío—en los programas del catalanismo militante.

Con los juristas convivían, naturalmente, los propietarios; unos y otros aceptaban la teoría de un personaje muy importante: el corredor, el traficante con los productos del suelo. Avelanas, vino, aceite, fruta, todo lo que daba la tierra, se sometía a la tutela de un almacenista, de un exportador, muchas veces de un sindicato de signo capitalista que se llamaba cooperativa y muchas veces lo parecía. Quedaba completo el triunvirato de inspiradores y guardadores de leyes y costumbres: el propietario, el corredor o comerciante de productos del suelo y el abogado. Los tres han influido en el problema agrario haciendo que fuera ésta cosa de los Bancos y del Estado. El propietario cobraba rentas cuantiosas de un campo que había entregado yermo; el corredor especulaba con las cosechas, y el jurista patriarcal las declaraba intangibles.

De lo dicho resulta que de cada mil escritores hay uno, a lo sumo, que presta un servicio a sus conciudadanos escribiendo. Los demás sólo sirven para acchar de embrutecer a sus contemporáneos.

ron al trabajo y a la necesaria expansión de productos acumulados. Los dos factores relacionaron a unos catalanes con otros más estrechamente que una elección, con un discurso y que una sardana. Los tres factores desmolvieron la vieja economía estancada.

¿Qué ocurría entretanto? Cataluña no podía estar ausente del mundo. Y el mundo se veía obligado a aceptar los términos en que planteaban los trabajadores todos, organizados o no, el magnífico problema de la dosificación del trabajo, o sea la facultad de medir el rendimiento del esfuerzo humano para desvalorizar la tierra como instrumento comercial, trabajando menos en provecho del capitalista y arruinando a éste al ponerle en evidencia con Bancos y prestamistas. Tal fenómeno es el de mayor envergadura de cuantos se han producido en un siglo y ha nacido en las entrañas mismas del pueblo, no respondiendo más que a la propia sugestión: a la defensa de la vida y no a consignas de partido. Si actualmente hay en Cataluña cuatro mil quinientos propietarios arruinados, se debe a la sensatez de los cultivadores que han dosificado la renta cuando no se han negado a entregarla. Sería un contrasentido que los campesinos, autores espontáneos de esa expropiación—que entre otras cosas ha hecho decrecer la cifra de mortalidad infantil—, confiaran, para completar su tarea revolucionaria, en el papel sellado.

Quiénes creen en el Estado, pueden ver que la división de comarcas no la hace efectiva el Estado, sino el progreso social activo, del que es el Estado un explotador, sin que lo impulse en lo más mínimo. El Estado no puede nutrir una feria ni darle expansión. Si no hay intercambio de productos, muere la feria. Los agricultores que van a la feria sin especular con el trabajo ajeno, son los factores efectivos del intercambio. El Estado pone los impuestos.

También es el estado el que termina en la segunda guerra.

Los dos factores se debilitan.

Los dos factores se debilitan.

Los dos factores se debilitan.

Los dos factores se debilitan.

Los dos factores se debilitan.

Los dos factores se debilitan.

Los dos factores se debilitan.

Los dos factores se debilitan.

Los dos factores se debilitan.

Los dos factores se debilitan.

Los dos factores se debilitan.

Los dos factores se debilitan.

Los dos factores se debilitan.